

EMANARIO POLITICO

DE MALLORCA.

Del Jueves 30 de Noviembre de 1809.

Fin del discurso político del Observador.

mientras la razón y la justicia fueren de algun precio entre
 nombres, la Francia tendrá enemigos, y en esta lucha ge-
 rosa de sentimientos contra una fuerza inmoral, la humilla-
 ra. Si de la Francia será tanto más terrible, quanto habrá
 precedida de todos los males, acompañada del oprobio,
 guarda de una maldición eterna. ¿Donde están los feli-
 ces resultados de una constitución imperial, que concentra
 el poder sin destruir la república, debía cicatrizar las
 heridas causadas por la revolución, borrar hasta
 la memoria de lo pasado, y hacer de la Francia el
 centro de los pueblos? La historia del imperio de Na-
 poleón es la historia de las calamidades y afrentas de los
 franceses, y los monumentos en que cifran su fortuna otras
 las pruebas las mas convincentes de su degradación. Os-
 curen quanto quieran el encadenamiento de los Reyes y
 de su corte, flamense legisladores del siglo 19 re-
 creadores del orden social, creadores de las instituciones
 dignas del hombre ciudadano, y consumados maestros
 de la perfectibilidad. Estos títulos pomposos, en todo se-
 mejantes a las bellas pinturas que ornosean las paredes se-
 ñorales, son paradojas imaginarias que solo pueden ser
 velo a la corrupción. La Francia realmente arrastra
 cadenas del mas infame de los tiranos: ni reyna, ni
 reynará jamas sobre alguno, de los pueblos vencidos: un
 odio implacable, un rencor eterno arderán contra ella al

través de muchas generaciones en el corazón de los Europeos. La guerra que ha provocado, consumirá hasta los recursos de sus rapiñas, las reliquias de su juventud, y el esqueleto de su comercio. No verá ya en sus playas las naves cargadas de las riquezas de la aurora y del occidente; todas las colonias le serán arrebatadas. Sus pocos navios destruidos ó inutilizados, y sus ejércitos envueltos en la desesperación del torbellino universal, la abandonarán un día á la justa venganza de todo el genero humano.

Noticias Extranjeras.

El Diario de Sevilla de 6 de este mes nos asegura que el Archiduque Fernando ha tomado las medidas más eficaces para acelerar el levantamiento en masa, é inundar las inmediaciones de la importante plaza de Olmutz, que tiene provisiones para seis meses; que el ejército de su mando en Bohemia, y Moravia ha sido reforzado considerablemente; que las fortalezas de estos dos reynos se hallan en un estado perfecto de defensa; y que las tropas hungaras tuvieron orden de baxar al Danubio, y se hallaban ultimamente al lado de Pest.

El *Dayli Advertiser* que se publicó en Londres el 22 de Agosto trae que acabava de llegar del Cuartel general Austriaco el Lord Walpole, y asegurava que era imposible pintar la desolacion que reynava en el ejército Austriaco despues del fatal armisticio que la produjo.

Repitese de nuevo que las hostilidades principiaron ya, y que los franceses han sido derrotados en varios puntos.

Llegaron al Cuartel general Austriaco los subsidios que la Corte de Londres le destina, pero se tienen aun por más crecidos los que ha remitido allá la Junta Central de España.

Aunque no pueda asegurarse que el Austria se ha de

didado por la guerra ó por la paz, á lo menos no puede negarse que resultan ventajas reales de la retardacion de las negociaciones. Bonaparte está obligado á conservar fuerzas numerosas en Alemania, otras, no pocas, fueron llamadas á las margenes del Escalda, á consecuencia de la diversion hecha por los Ingleses; y las que pudieran haber marchado de Italia para reforzar los exercitos franceses del Danubio, no se atreven á dexar las costas de aquel reyno, amenazadas por las flotas inglesas. En estas circunstancias la España puede organizar mejor sus exercitos, reunir las fuerzas divididas, ordenar con prudencia los planes de ataque, y prepararse de concierto con sus aliados á expulsar de la península á sus infames enemigos, supuesto que estos no pueden recibir nuevos socorros de su pais.

Los últimos periodicos de Cadix se explican en el asunto del modo siguiente.

Aunque hace mas de un mes que las conferencias de Akenburgo debieron empezar, no tenemos datos de preveer qual será su resultado. Mientras mas se prolonguen, nos presumimos que no terminarán en deshonor de la Austria, ni de un modo poco conveniente á la Europa. La Rusia que parece haber rehusado la entrega de Galitzia á Bonaparte, y el partido que ha tomado la Prusia de acantonar su exercito en divisiones, dan lugar á conjeturas agradables á los mismos que estaban persuadidos de la ceguedad, ó de la ignorancia de algunas Cortes sobre sus verdaderos intereses. Es publico tambien que la Austria ha desechado las primeras proposiciones que en el delirio de su ambicion le propuso Bonaparte. Sabemos que la moderacion y la parsimonia no entran en los cálculos del Corso, ni en su carácter diplomático, por lo que debemos inferir que la lentitud que observamos en

Las negociaciones proviene de un apoyo que tiene la resistencia de Austria; los mismos papeles franceses nos instruyen de la poca confianza que se tiene en el resultado de las conferencias. Al mismo tiempo se fortifican con mucha actividad las cabezas de puente, frente de Ebesdorf, y las obras de mayor consideracion se hacen al rededor de Spitz, pueblo situado en la orilla izquierda del Danubio, en las inmediaciones de Viena, donde se construye igualmente otra cabeza de puente.

Parece que el ejército Prusiano recibió inesperadamente orden de acampar, y que el Rey de Prusia despachó tres correos consecutivos al quartel general Austriaco. Las cartas de Cork anuncian la salida de los transportes con tropas; se juzga que para España. Se ha expedido orden de aprontar inmediatamente municiones de guerra para 10 mil hombres en el castillo de Porchester.

En carta escrita à bordo de uno de los navios ingleses del bloqueo de Rochefort se refiere lo siguiente.

„Hay en la actualidad 2 navios de linea en el rio Chasante. Uno es de tres puentes, y acaban de forrarlo en cobre. Estos buques no tienen ni tripulacion ni municiones. Dice el capitan de un barco que acabamos de apresar, que hacen marchar à España toda la gente del país con las manos amarradas.

Se sabe en Inglaterra, que de los puertos de Francia salen buques con todas banderas (excepto francesa y holandesa) con patentes inglesas fingidas. No todos los buques de la Real marina tienen lista de las concedidas por el Gobierno; de modo que si un comerciante francés despacha cinco ó seis buques con una misma patente, no puede descubrirse el fraude sino en el caso de que el mismo cruzador encontrase dos de ellos. Los franceses solo cargan productos de su suelo, y en particular aguardientes.

Noticias de España.

Toda la Esquadra del Ferrol (según la gazeta del Gobierno de 7 del corriente) compuesta de 5 navios de linea uno de tres puentes y 5 fragatas habiendose puesto en estado de dar la vela salió para Cadiz el 16 de Octubre, donde entró felizmente acompañada de la Inglesa que para este efecto se embió desde el Tajo. Así han buuelto á nuestro poder todos aquellos buques de guerra que tan malamente cayeron en manos del enemigo, quando en fines de enero se apoderó sin resistencia de aquel astillero respetable.

La Junta Suprema ha nombrado para su Presidente al Serenísimo Señor Arzobispo de Laodicea, en atencion á haver concluido el termino señalado por el reglamento, el Señor Marques de Astorga en quien ha recaido la eleccion de Vice-presidente.

Con fecha de 25 del pasado avisa el Duque del Parque, que en aquel dia havia verificado su entrada en la ciudad de Salamanca, la qual abandonaron los enemigos en la noche anterior, dirigiendose hacia Toro; dexandose 40 carros cargados de bombas y balas con otros efectos.

El ataque que los franceses dieron el 19 de setiembre á Gerona fue por orden del mariscal Augereau, de resultas de el entraron en Perpiñan el dia 23. 200 carros de heridos, y se esperaban muchos mas.

El Expectador sevillano del 6 de este mes nos asegura que nuestro exercito ocupa gran parte de la Mancha, que Salamanca recibió el exercito del Duque del Parque con los mas vivos transportes de alegria. A pesar del estado en que la han dexado los franceses, dió 20 mil raciones para los soldados. = En el centro mismo de la Vizcaya hay partidas patrioticas: una de ellas ha cogido junto á Salva-

36
tierra y cañones cargados de fusiles y dió muerte á la escolta.

En efecto con fecha de 24 de Octubre segun la gaceta del Gobierno numero 24 escribe de oficio el mismo Duque del Parque el choque que tuvo con los enemigos delante de Astorga de resultas del qual se retiraron hacia la Bañeza llevando en varios carros y acemilas muchos heridos y 33 cavallos sin ginetes, asegura que la perdida fue de 67 á 70 muertos y de 190 á 200 heridos; la nuestra de 2 muertos y 5 heridos: la accion duró 4 horas, dexaron en el campo 3 heridos, varias mochilas sables y monsuras.

La Gazeta de Valencia de 10 de este mes hablando sobre este ataque dice.

Por noticias posteriores á la remision del oficio del Sr. Duque del Parque se asegura, que la perdida del enemigo ha sido mucho mayor que la que en él se detallaba, pues perseguido en su retirada por nuestras tropas reforzadas con la reunion de Ballesteros, le cogimos infinitos prisioneros, fusiles y mochilas, pasando de mas de 2500 hombres los que han perdido en su fuga vergonzosa, que seguimos por mas de 4 leguas.

Oviedo 20 de Octubre

Un rasgo de religion, que en esta línea excede acaso á los mas heroicos que se han publicado, y que entre las confusiones que ha dexado la incursion del enemigo por esta provincia, se nos ha ocultado hasta ahora, merece sin duda darse á luz con preferencia á algunos de otra especie que se han divulgado, y pasan por hechos ciertos, pero que no publicaremos hasta que seamos exáctamente informados de su realidad y circunstancias.

Juan Fernandez Vinjoi, vecino de esta ciudad, y cura

pintero de oficio, ha dado la prueba mas relevante de su celo por la religion, y de su intrepidez en el 21 de Mayo, quando el enemigo tenia ocupada esta capital. Habiendo observado las atrocidades de todos generos que se executaban por aquellas tropas de vandidos, no solamente en las personas de ambos sexos, sino tambien en el vilipendio de las cosas sagradas, y aun del mismo Ser Supremo, se entró con la mayor intrepidez por en medio de la caballeria enemiga, que á la sazón se hallaba formada delante de la Iglesia de San Tirso el Real donde es feligrès, y se abalanzó á la custodia, sacando de ella dos copones, de los que el uno estaba lleno de sagradas Formas. Rompe por enmedio de la tropa orgulloso con la inestimable presa, pidiendo á sus convecinos un capote para cubrirla; y protegiendo el Altisimo la piadosa llama que ardia en su corazon, mueve el de un dragon frances, que admirado de este rasgo de magnanimidad, le alarga una capa que llevaba terciada sobre el arzon delantero, advirtiendole que cubriese bien el sagrado tesoro que llevaba en sus manos. Sale de este modo, y cruza por enmedio de la ciudad, donde encontró otras partidas enemigas (caso raro!) sin que ninguna le hubiese puesto estorbo á su fuga, sin embargo que le podian observar bastante bien que ocultaba alguna prenda de valor. Encaminase despues por el campo de San Francisco, con direccion á la ribera de abaxo, donde llegó á salvo con estas sagradas prendas, que entregó al Parroco de aquel lugar, y que fueron restituidas por su propia mano á su Iglesia despues que el enemigo evacuó la provincia. ¡ De qué heroycidad, de que arrojo no es capaz un corazon verdaderamente penetrado de los sentimientos de religion y patriotismo! ¡ Y qual seria el favor que en igual situacion dispensaria á todos la divina Providencia, que tan visiblemente se manifestó con nuestro memorable paisano! ¡ Ah

tibieza, ah indiferencia en todo, menos en el negro y abominable egoismo.

Palma 30 de Noviembre.

Las últimas noticias recibidas sobre el estado de Gerona son de principios de este mes, continuaba sitiada vigorosamente y carecia de todo auxilio, pero siempre resueltos sus invictos habitadores á mantenerse con los granos y legumbres que aun tenían para algun tiempo, y pasar por toda clase de sacrificios antes de rendirse.

Por via de Mataró se ha dicho que habiendo salido de Barcelona dos mil franceses á sus acostumbradas correrías, pasaron el Llobregat, y acometidos por los nuestros al tiempo de una avenida que les impidió el repartir, fueron destruidos.

A V I S O.

En la libreria de Carbonell se hallarán las obras siguientes.

1.º **Arte General de la Guerra sus terminos y definiciones.**

2.º **Compendio del Biluart.**

3.º **Gargia Sermones.**

4.º **El hombre de Estado.**

5.º **Cartas de Sofia de Valliere.**

6.º **Diccionario de Cormon.**

7.º **Compendio del año christino con una lamina por cada dia.**

S U S C R I P C I O N.

Se renueva à este Semanario y su extraordinario para el próximo mes de Diciembre en que se speran recibir nuevos periodicos para enriquecerle con sus mas selectas noticias y sin embargo de que se van ah mas crecidos los gastos, no se alteran los precios de la Suscripcion, advirtiendo igualmente que se ha duplicado el repartidor para la mas puntual y breve entrega en las casas de Señores Suscriptores.